
DOMINGO 20 DE AGOSTO DE 2023  Edición 12.093 / Año XXXII / 08 págs $250elovallino.cl   /        @elovallino  /        elovallino  

RÍO HURTADO ENTRE LAS COMUNAS 
CON MENOR CONEXIÓN A INTERNET

05

EN TODA LA PROVINCIA DE LIMARÍ

ALCALDES EXIGEN MEJORAS 
DE CAMINOS RURALES 

Los ediles concuerdan que uno de los principales desafíos para las comunas del Limarí 
es mejorar la conectividad, para que sus habitantes puedan acceder a servicios que están 
alejados y mejorar su calidad de vida. 02
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Alcaldes exigen mejoras y pavimentación de 
caminos y calles en sectores rurales de Limarí 

ESPERAN POR PROYECTOS

La mejora de rutas y pavimentación de caminos rurales son una de las principales demandas 
por parte de las autoridades de la provincia. 

CEDIDA

A través de vialidad se están 
desarrollando una serie de 
proyectos en las comunas 
de la provincia. Además, 
Serviu también interviene 
en la mejora de calles con 
su programa de pavimentos 
participativos.

Uno de los principales desafíos 
para las comunas rurales del Limarí 
es mejorar la conectividad, para que 
sus habitantes puedan acceder a 
servicios que están alejados y mejorar 
su calidad de vida. La mejora de rutas 
y pavimentación de caminos rurales 
son una de las principales demandas 
por parte de las autoridades de la 
provincia. 

En Combarbalá, el Alcalde Pedro 
Castillo siente que hay obras im-
portantes comprometidas que no se 
están realizando como deberían; “Para 
nuestra comuna es muy importante 
que la dirección regional de vialidad 
cumpla con los compromisos que 
ha asumido y que a la fecha no ha 
podido concretar. Particularmente 
su problema de mantenciones ha 
estado al debe con las personas 
de los sectores más apartados de 
nuestra comuna, así también con el 
programa de pavimentación que para 
este 2023 comprende las obras en el 
pavimento de la ruta D 715 entre el 
puente Cogotí y la localidad “Rincón 
Las Chilcas”, así como también el 
pavimento de la ruta que conecta la 
localidades de Paclas con la ruta D71 
y que esperamos se pueda concretar 
durante este segundo semestre”. 

Por su parte, el Alcalde de Monte 
Patria, Cristian Herrera, destaca que 
“nosotros tenemos varios proyec-
tos de caminos que han quedado 
pendientes y hay compromisos de 
vialidad que se deben realizar. Está 
la segunda licitación del camino 
Carén-Tulahuén que no quedó en 
buenas condiciones y quedaron de 
licitarlo pronto; hay obras que no se 
han realizado como los pavimentos 
básicos en Chaguaral Bajo, el camino 
que lleva a Las Mollacas y todo eso 
se suma a otros proyectos como 
dotar de una carpeta básica en la 
vía de Chañaral Alto a Cárcamo. 
Esperemos que estén incluidos en la 
pavimentación de vialidad para que 

nuestros habitantes puedan acceder 
a estos lugares”. 

El alcalde de Ovalle, Jonathan Acuña 
Rojas destacó el trabajo que realiza 
personal del municipio para mejorar 
los caminos; “hemos superado las 
dificultades que enfrentamos con la 
motoniveladora, que estuvo en taller 
y que desde hace dos semanas está 
operativa. Estamos trabajando en 
Caleta El Toro, en el mejoramiento 
de 21 km y además tuvimos que 
suspender este trabajo por tres días 
para reparar el camino del Parque 
Nacional Fray Jorge, ya que como 
municipalidad firmamos un conve-
nio de colaboración, pues, como se 
trata de un camino privado, no puede 
ingresar maquinaria de Vialidad. Allí 
fueron 4 kilómetros de mejoramiento”.

El Alcalde de la perla del Limarí 
agregó que “tenemos un listado de 
solicitudes de 24 localidades con 
urgencia de caminos y que están 
programadas por parte del depar-
tamento de servicios generales para 
su intervención y arreglo. Entre estos 
podemos mencionar a Buenos Aires, 
Barrancas y Lorenzo Peralta de Punilla; 
El Olivo de Tuqui, Lagunillas, Aguas 
Buenas, Las Vegas de Limarí; La 
Tranquilla hasta Cabeza de León;  
Caleta Talquilla, Alcones; Los Leíces 

hasta Potrerillos Bajos, Las Mollacas; 
Villa la Portada de Sotaquí, Valle El 
Encanto y Sonora Los Acacios, entre 
otros. Estamos licitando nuevamente 
máquinas y desde SECPLAN están 
apoyando en el proceso de licitación 
para la adquisición de maquinaria 
pesada, específicamente una moto-
niveladora, proyecto financiado por 
el Gobierno Regional, lo que vendrá 
a reforzar la labor de mantención de 
caminos rurales de nuestra comuna”.

Una de las mayores desafíos en Río 
Hurtado para la Alcaldesa Carmen 
Juana Olivares, es mejorar la co-
nectividad entre las localidades y 
los caminos de la comuna; “en este 
minuto estamos con la pavimentación 
de Hurtado a Las Breas, un proyecto 
muy esperado por la comunidad, 
estamos en gestiones para ampliar 
los anchos de la vía y estamos tra-
bajando con los vecinos en esto. Por 
otra parte, hay un compromiso por 
parte de Vialidad para pavimentar 
la ruta Antakari y en este 2023 
comenzarían los ensanchamientos 
y estabilizados para concluir con la 
pavimentación en 2024. También 
tenemos compromisos con el progra-
ma de zonas rezagadas en diversos 
caninos de la comuna”. 

En cuanto al programa de pavimentos 

participativos de Serviu, el Director 
Regional, Ángelo Montaño, nos cuenta 
sobre los siguientes proyectos; “en 
Combarbalá estamos trabajando en 
el sector de San Marcos en la calle 
Balmaceda. Esperamos iniciar obras 
durante el segundo semestre en el 
sector El Guindo de Ovalle, así como 
también en Monte Patria comen-
zaremos pavimentación en sector 
Juntas, Semita y Carretones. En 
licitación se encuentran obras para 
Chañaral Alto, la Villa 89 y el sector 
de Huana; además, a finales de este 
año esperamos iniciar en el villorrio de 
Hurtado en la comuna de Río Hurtado. 
Con todo esto, esperamos tener en 
construcción durante este año, cerca 
de 3 kilómetros en los sectores rurales 
de la provincia del Limarí, con una 
inversión por sobre los 2 mil 200 
millones a través del programa de 
pavimentos participativos”. 

Desde la Dirección regional de 
Vialidad, señalaron que “respecto a 
la inversión en la provincia del Limarí, 
tenemos contemplado en el contrato 
de Conservación Global Mixto de 
Limarí Sur III Etapa, para las comu-
nas de Combarbalá, Monte Patria y 
Punitaqui, un total de más de 3 mil 
400 millones correspondientes a 
conservación rutinaria, conservación 
periódica y conservación por nivel de 
servicio.  También, tenemos contem-
plado un monto de 7 mil 700 millones 
de pesos en obras de conservación 
de caminos que se encuentran en 
el contrato de Conservación Global 
Mixto (Caminos de la Provincia de 
Limarí, sector central, IV etapa)

En Vialidad agregan que “debemos 
entender que las obras de conservación 
rutinaria son aquellos como limpieza, 
reacondicionamiento y reposición 
para el buen funcionamiento del 
camino. En cuanto a las obras de 
conservación periódica, éstas son 
intervenciones donde se efectúan 
cambios parciales o ajustes que 
generalmente es necesario realizar 
en forma cíclica, a distintos inter-
valos, para corregir posibles fallas o 
prevenir daños mayores derivados del 
desgaste por los efectos del clima, 
del nivel y composición del tránsito, 
cambios de normativa y el tiempo de 
servicio. Por su parte, las obras de 
conservación por nivel de servicio, es 
una modalidad de conservación en 
donde la empresa asume el costo de 
una serie de operaciones de mante-
nimiento para alcanzar un estándar 
técnico o nivel de servicio definido en 
las bases de licitación el cual debe 
mantenerlo durante todo el contrato”.

Ovalle
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Ovalle

El hecho ocurrido en la Ruta D-43, a 
la altura de la localidad de Lagunillas 
aún no ha sido esclarecido del todo. 
Para esto, la PDI realizó durante el 
jueves una inspección al bus donde 
se trasladaba la víctima, así como 
también entrevistas a los testigos 
y pasajeros que se dirigían rumbo 
a Ovalle. 

Actualmente existen 2 líneas in-
vestigativas, una indica que el joven 
de 19 años habría sido brutalmente 
agredido mientras se transportada en 
el bus interurbano, cuando se trasla-
daba desde La Serena a Ovalle. Esta 
persona estaba consciente cuando 
fue rescatada y le indicó al personal 
SAMU que había sido agredido al 
interior de un bus por sujetos que 
viajaban en su interior y posteriormente 
abandonado en el cruce de Lagunillas. 
Sin embargo, Carabineros también 
consultó al joven sobre lo sucedido y 
la respuesta fue distinta, indicó que 
fue él mismo quien se había auto 
inferido las heridas arriba del bus y 
que, a raíz de esto, fue dejado por la 
empresa de bus en el cruce antes 
mencionado. 

 

AVANCES EN LA INVESTIGACIÓN
Durante el jueves, personal de la 

brigada de homicidios de la PDI, se 
trasladó hasta el terminal de buses 
de la empresa en Coquimbo para 
realizan una inspección exhaustiva 
al transporte. Al mismo tiempo pero 
en Ovalle, la BICRIM entrevistó a 
personas que se trasladaban en el 
mismo bus que la víctima durante 
el lunes pasado. 

Masiva ha sido la despedida para el 
joven ovallino de 19 años que falleció 
tras caer de un bus interurbano y cuyo 
caso aún continúa en investigación. 
Sus restos arribaron a Ovalle el día 
viernes con gran presencia de fami-
liares y seres queridos. 

Durante este sábado continuó el 
velorio del joven en la parroquia San 
Francisco de Asís en la población Limarí 
y hoy domingo se realizará una misa 
donde podrán participar sus cercanos. 
Posteriormente y, según nos cuentan 
amigos de la familia, sus integrantes 
se trasladarían en forma privada a un 
crematorio para la despedida final 
de su ser querido. Sin embargo, aún 
no se confirma si se optará por este 
método o finalmente sus restos serán 
enterrados en el cementerio. 

El cuerpo del joven llegó el día viernes 
a la parroquia donde un gran número 
de amigos, ex compañeros y cercanos 
a la familia participaron de una masiva 
y emotiva caravana con globos blancos 
y mensajes para escoltar al vehículo 
donde se le trasladaba. 

RESUMEN DEL CASO: 
MUERTE DE JOVEN OVALLINO 
EN BUS SACUDE A LA COMUNA

Conmoción existe en Ovalle y la 
Región de Coquimbo por la muerte 
del joven de 19 años, Tomás Barraza 
Osses, quien falleció tras un confuso 
incidente en un bus interurbano. Los 
hechos sucedieron el día lunes cuando 
Tomás fue encontrado herido a un 
costado de la carretera en el cruce 
de Lagunillas.

Según señaló el joven cuando fue 
atendido, este habría sido arrojado del 
bus. Debido a sus heridas, Tomás de 19 
años falleció en el hospital de Coquimbo 
el día miércoles. Actualmente se in-
vestiga cómo sucedieron los hechos 
y si existió, o no, participación de 
terceros. 

Tras los hechos, la Fiscalía instruyó 
a la Brigada de Homicidios para la 
investigación del caso, en donde no 
se descarta que haya existido parti-
cipación de terceros.

Hoy se realizará misa de despedida para joven 
ovallino fallecido que se trasladaba en bus

transporte ese día”. 
Respecto a las versiones que exis-

ten del suceso, el subprefecto José 
Cáceres explicó que “estas deben ser 
descartadas o corroboradas, estamos 
esperando juntar todo; el resultado del 
peritaje médico local, la entrevista de 
los profesionales que atendieron a la 
víctima, la versión de los familiares y 
finalmente, determinar si existe o no 
participación de terceros. Tenemos 
las dos líneas investigativas pero 
tenemos que confirmarlas o descar-
tarlas. Posteriormente, todos estos 
antecedentes serán entregados al 
Ministerio público”. 

 

HOMENAJES
Felipe Barrios es ex compañero de 

curso de la madre del menor afecta-
do, ambos pertenecen a la genera-
ción 2002 del colegio Santa María 
de Ovalle y según señala “como ex 
compañeros y amigos tomamos muy 
mal la noticia, nos enteramos por una 
publicación que ella realizó en sus 
redes sociales y no podemos imaginar 
por lo que debe estar atravesando en 
este momento. Esta noticia ha sido 
devastadora tanto para la familia 
como la comunidad ovallina; noso-
tros hemos tratado de estar siempre 
presentes, realizamos una velatón el 
miércoles y una caravana el viernes 
cuando arribaron sus restos”

Cabe señalar que, desde diferentes 
partes y a través de redes sociales, se 
homenajeó a Tomás Barraza, como por 
ejemplo, el mismo Colegio Santa María, 
establecimiento en donde estudió el 
joven ovallino; “Confiando en Dios y en 
la Virgen María, esperamos que todo 
el apoyo que podamos entregarle, ya 
sea mediante pensamientos positivos 
y/u oraciones, puedan llegar al corazón 
de todos aquellos que compartieron 
con Tomás”, señaló el comunicado 
del colegio.

En tanto, desde la Municipalidad 
de Ovalle también tuvieron palabras 
en este difícil momento; “La Ilustre 
Municipalidad de Ovalle, a través de 
su alcalde Jonathan Acuña Rojas y el 
Honorable Concejo Municipal expresan 
sus condolencias ante el sensible fa-
llecimiento del joven ovallino, Tomás 
Barraza Osses. Q.E.P.D.”, apuntaron 
desde la casa edilicia.

De igual forma, diversas personas se 
sumaron a las condolencias a través 
de redes sociales, reiterando de paso, 
el llamado a que posibles testigos del 
hecho puedan entregar su declara-
ción a las autoridades competentes, 
para que así, se pueda esclarecer lo 
sucedido.

OVALLE

Una caravana de vehiculos acompañó al joven fallecido en extrañas circunstancias.

Familiares y amigos no pueden creer la 
trágica partida de Tomás,

EL OVALLINO

EL OVALLINO

La familia realizará un 
responso dónde podrán 
participar sus amigos y 
cercanos. Posteriormente y, 
en forma privada, darán el 
último adiós a Tomás

Tras la inspección a la maquinaría, 
José Cáceres, jefe de la brigada de 
homicidios de La Serena, señaló que 
“recibimos la orden de investigar por 
el fallecimiento de un joven de 19 
años de edad que fue encontrado 
en la carretera a la altura de lagu-
nillas y se están haciendo todas las 
indagaciones pertinentes, las cuales 
incluyen revisar el bus en el que se 
trasladaba y paralelamente se está 
entrevistando gente en la bicrim de 
Ovalle. Estamos en plena etapa de 
investigación, se realiza un levanta-
miento de las cámaras del terminal 
de buses con el fin de identificar 
a los pasajeros que viajaban en el 
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APERTURA BOLETERÍAS:

Open Plaza Ovalle, Avda. Benavente, Ovalle

Lunes a Domingo: 09.45 hrs., incluyendo los festivos.
Cierre después de la última función.

 (Horarios de trasnoches e refiere a todas las
películas que comiencen después de las 23.00 hrs.)

*Los horarios esta sujetos a modificación.

CARTELERA

Escanea el código para
revisar la cartelera

Monte Patria realiza entrega de “Pistola de 
Velocidad” a carabineros para fiscalización vial

APOYO PARA SEGURIDAD DE LA COMUNA

El alcalde Cristian Herrera junto al General de la IV Zona de Carabineros Juan Antonio Muñoz Montero , quien agradeció las gestiones de la 
entrega, destacando el compromiso de las autoridades locales por la seguridad pública,

EL OVALLINO

El nuevo insumo tecnológico, 
que es uno de los más 
usados a nivel nacional, 
cuenta con una detección 
láser de distancias entre 
3 a 2.400 metros.

Buenas noticias para toda la comu-
nidad de Monte Patria, gracias a una 
inversión cercana a 4 millones 500 
mil pesos, el municipio local dotó de 
una “Pistola de Velocidad” (Detector) 
a la subcomisaría de carabineros de 
la comuna de los valles generosos. La 
ceremonia de entrega se desarrolló 
este pasado jueves 17 en el frontis 
municipal, aportando así, con una 
nueva herramienta para carabineros, 
en los procesos de fiscalización y 
control vial.

El origen de esta solicitud surge desde 
la comunidad, canalizada a través 
de los representantes del consejo 
de seguridad comunal; la inquietud 
se discutió en el concejo municipal, 
resultando satisfactoria la decisión de 
apoyar a carabineros con la compra 
de una de estas herramientas tec-
nológicas, el Detector de Velocidad.

Monte Patria

local. Está equipado con tecnología 
de detección de láser telescópica, con 
un alcance de 3 a 2.400 metros de 
distancia. Gracias a estas caracterís-
ticas, carabineros podrá realizar una 
labor de fiscalización más eficiente y 
precisa, obteniendo de paso, medios 
de prueba en caso de existir alguna 
infracción a la normativa.

Maritza Cortés, presidenta de la 
Agrupación de Comerciantes de 
Monte Patria, valoró la entrega de 
este nuevo implemento, pues per-
mitirá reducir el exceso de velocidad 
presente en las calles del centro 
urbano, “con esto andará con más 
precaución, me entiendes, noso-
tros estaremos más seguro, acá la 
velocidad que toman los autos es 
muchas y con esta pistola que se 
entrega hoy, será un gran avance 
para toda la comunidad”.

Desde la institución beneficiada, el 
General de la IV Zona de Carabineros 
Juan Antonio Muñoz Montero agra-
deció las gestiones de la entrega, 
destacando el compromiso de las 
autoridades locales por la seguridad 
pública, “la relevancia es demostrar 
aquí que todos los organismos del 
estado, en este caso el municipio y 
carabineros de Chile están trabajan-
do en conjunto por la seguridad de 
la comunidad. Antiguamente cada 
estamento trabajaba de forma indivi-
dual, eso hacía que el esfuerzo fuera 
el doble. Ahora estamos abordando 

este gran tema, los accidentes de 
tránsito, es una problemática que 
tenemos que seguir atacando; una 
de las causales en accidentes de 
tránsito, es el exceso de velocidad 
y con este instrumento, podremos 
fiscalizar con más herramientas”.

Cristian Herrera Peña, alcalde de la 
comuna de Monte Patria fue enfático 
en señalar el simbolismo de esta 
entrega, pues se estrechan cada 
vez más los lazos colaborativos con 
carabineros, para así cumplir objetivos 
compartidos, “lo que estamos haciendo 
hoy es consolidar la mejor relación 
que ha tenido nuestro municipio con 
carabineros, nosotros definimos ser 
parte de la ayuda para la prevención 
del delito, ser parte y apoyar con 
recursos a la labor de carabineros. 
Esta pistola viene a responder con 
lo que los vecinos han planteado, 
que se sienten inseguros por la ve-
locidad de los automovilistas. Esta 
es una pistola de más de 4 millones 
500 mil pesos y que fue aprobada 
por el concejo municipal, desde hoy 
empieza a funcionar, entregando un 
mejor clima vial para los peatones y 
la comunidad”.

Posterior a la ceremonia, el dispo-
sitivo comenzó inmediatamente su 
funcionamiento, este será empleado 
en registrar velocidades en las princi-
pales rectas de la comuna, exigiendo 
el cumplimiento de los límites de 
velocidad y respaldando el proceso 
judicial en caso de existir infracción.

La “Pistola de Velocidad” corres-
ponde al dispositivo Prolaser IV, el 
cual tuvo un costo de 4 millones 
500 mil pesos para el municipio 
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Región se ubica entre las zonas 
con menor conexión a internet 

SEGÚN LA SUBSECRETARÍA DE TELECOMUNICACIONES (SUBTEL)

Un 59% de los hogares de Coquimbo tienen conexión a internet, 
situación que se complica más en el sector rural. De las 15 
comunas de la zona, cinco tienen una penetración de internet 
menor al 10%. La SUBTEL estima que el 5G reduzca esta brecha

“La comuna completa tiene el pro-
blema de conectividad a mí esto me 
ha afectado mucho en mi negocio”, 
cuenta vía telefónica Berta Cortez, 
quien junto a su madre tiene un local 
de ventas de empanadas en la loca-
lidad de San Pedro Norte ubicado en 
la comuna de Río Hurtado. Hace tres 
años decidió dar el salto a vender por 
internet y recibir pago por tarjeta, 
ha sido un dolor de cabeza para ella, 
ya que la conexión a internet no la 
acompaña y eso retrasa las ventas.  

El no tener una buena señal le difi-
culta realizar teletrabajo, comprar por 
internet, hacer trámites como pedir 
una hora en el registro civil o pagar los 
impuestos en el SII. Su hija no tuvo 
acceso a las clases virtuales, sino 
fuera por el profesor de la escuela que 
iba todos los día a dejarle las guías y 
ejercicios su niña no hubiese podido 
seguir estudiando. “Había que estar 
horas y horas esperando que cargará 
Google para hacer las tareas o teníamos 
que conseguirnos con otras personas 
para que la hija estudiara”, cuenta 
Berta Cortez, mientras por algunos 
segundos se entrecorta la llamada.

Vive en una comuna en la que sólo 
20 hogares tienen una conexión fija 
a internet, menos de un 1,1%.

No es la única, en la región existen 
más de 110 mil hogares que no tiene 
acceso a internet por red fija y más 
de 14 mil hogares con internet hogar 
en zonas rurales con problemas de 
antena o cable.

A nivel regional el porcentaje de 
conexiones a internet llega a un 59%, 
ocho puntos porcentuales más que en 
julio de 2021, según la Subsecretaría 
de Telecomunicaciones (SUBTEL).

Cinco de las 15 comunas de la región 
no superan la barrera del 10%; mientras 
que sólo Coquimbo, La Serena y Los 
Vilos superan el 50% de los hogares 
con conexión internet fija.

En comparación con el estudio de 
2021, el territorio que más mejoró en 
materia de conectividad fue Illapel, 
que aumentó en más de 20 puntos 
porcentuales, llegando al 34% de los 
hogares illapelinos. En el análisis de 
2021, doce de las 15 comunas de la 
zona no alcanzan el 6% de conectividad 
de internet fija, hoy sólo son cuatro.

Los datos revelados por la SUBTEL 
muestran una gran brecha entre los 
territorios rurales y urbanos. En la 
conurbación La Serena Coquimbo el 
internet llega al 80% de los hogares, 
en tanto en comunas  Río Hurtado y 
Paihuano, el registro se ubica en 1,1 

MARCOS SEPÚLVEDA L. 
La Serena

Los habitantes de algunas zonas rurales de la región deben subir un cerro para encontrar señal para conectarse. LAUTARO CARMONA

y 2,8% respectivamente.
“Esperamos que se tome un poco 

más de conciencia con las personas 
que vivimos en la ruralidad. Tenemos 
estudiantes y postas y estaciones 
médico rurales que dependen de 
ingresar datos a los sistemas. Así que 
esperamos que pongan un poquito 
más de corazón en estas materias que 
son relevantes en la vida moderna”, 
protesta Carmen Olivares, alcaldesa 
de Río Hurtado.

Los datos se explican por el bajo 
nivel de ingresos de todas las comu-
nas; nulos porcentajes de población 
urbana en Paihuano y Río Hurtado; 
y reducido porcentaje de urbanidad 
en La Higuera, Combarbalá y Canela, 

Para superar esta brecha la SUBTEL 
implementará el Plan Fibra Óptica 
Nacional (FON) que a nivel de 
Coquimbo contempla conectar a 
internet localidades como Huanta o 
Samo Alto. A esto se suma el avance 
del concurso 5G que permitirá mejo-
rar la conectividad de lugares como 
Villa Puclaro o Pangue. “Mejorará 
la calidad de vida principalmente 
de zonas que por su vulnerabilidad 
económica o su baja densidad pobla-
cional históricamente se han visto 
postergadas en materia de acceso a 
Internet”, declara el subsecretario de 
Telecomunicaciones, Claudio Araya, 
al Diario El Día.

La iniciativa Fibra Óptica Nacional 
(FON) que beneficiará a un 40% de 

la población, pasando por 13 comu-
nas, en tanto contraprestaciones 
del concurso 5G beneficiarán a 22 
localidades de la región con internet 
de alta velocidad.

RURALIDAD SIN CONEXIÓN  
Ana Herrera vive en Monte Patria, de 

los más 11 mil hogares que existen en 
está comuna, menos de 1300 tienen 
conexión a internet fija. Es presidenta 
de la Unión Comunal de Juntas de 
Vecinos de la zona y su caballito de 
batalla es la falta de conectividad. “La 
falta de internet nos va rezagando y 
aislando del mundo”, denuncia.

Hace un tiempo se reunió con los 
fiscalizadores de la SUBTEL para 
reclamar por la mala señal que tienen 
de internet, telefonía y televisión. 
“Estamos peleando desde antes de 
la pandemia con las empresas por la 
mala conectividad”, indica Herrera 
quien pide más antena y alega que las 
empresas de telecomunicaciones “se 
aprovechan y cobran por un servicio 
de mala calidad”.

En zonas de Monte Patria la conec-
tividad es cero, uno de los puntos 
más complicados es el pueblo de 
Cinco Ríos en donde la gente debe 
bajar a la zona urbana para aten-
der una llamada importante para no 
escucharla entrecortada, incluso si 
quieren hablar por WhatsApp o mirar 
Facebook deben salir de sus hogares.

“Nos hemos reunidos dos veces con 
el subsecretario de telecomunica-
ciones para dotar de 5G al sector de 
Tamelcura que otro sector que está 
incomunicado (…) estamos alerta con 
esta inversión, ya que la antena no 
está en el sector en donde se había 
planificado”, dice en conversación 
con Diario El Día, Cristian Herrera, 
alcalde de Monte Patria.

INVERSIONES EN 5G
Uno de los grandes saltos que dará 

la telecomunicación en Chile será la 
implementación del 5G que permitirá 
descargar una canción en 0,6 segun-
dos, instalar Fortnite en menos de 
tres segundos o guardar la película 
Titanic en 3,7 seg. En conversación 
con Diario el Día a mediados de julio, 
el ministro de Transporte, Juan Carlos 
Muñoz señaló que más de cuatro 
millones de chilenos ya gozan de esta 
tecnología que reducirá los tiempos 
de espera para ocupar aplicaciones 
en el celular e incluso permitirá au-
tomatizar la casa.

En la región de Coquimbo se insta-
larán 410 estaciones, de las cuales 
213 se encuentran aprobadas y en 
proceso de instalación. De estas, 
133 estaciones estarán emplazadas 
en comunas con mayor población 
rural, mientras que 63 operarán en la 
conurbación Coquimbo – La Serena.

“El 5G es un cambio tecnológico 
que viene a entregarnos muchas 
posibilidades de mejorar nuestra 
calidad de vida (…) Permitirá dar 
cobertura al 90% del territorio po-
blacional de nuestro país, conectar a 
zonas urbanas y rurales que aún no 
cuentan con conectividad”, declaró el 
Subsecretario de Telecomunicaciones.
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Combarbalá cada vez más cerca de contar 
con uno de los planetarios más modernos

EN OBSERVATORIO CRUZ DEL SUR

Una vez concretado el 
proyecto permitirá brindar 
a todos los combarbalinos 
y combarbalinas , además 
de todos los turistas 
nacionales como extranjeros, 
una tremenda experiencia 
audiovisual. 

El Observatorio Cruz del Sur, ubi-
cado en la comuna de Combarbalá,  
fue inaugurado en el año 2009 y es 
el observatorio astroturístico más 
grande de Sudamérica, en cuanto 
a superficie construida; y cuenta 
con cuatro cúpulas de Observación 
dispuestas de manera que simulan 
la constelación Cruz del Sur, las que 
tienen integrados telescopios de 14 
y 16 pulgadas, además de una sala 
gráfica con imágenes del universo, 
captadas por diferentes centros as-
tronómicos y material multimedia 
que se proyecta en el domo central.

El pasado miércoles 16 de Agosto, 
el Alcalde de Combarbalá, Pedro 
Castillo Díaz, junto al Administrador 
del Observatorio Cruz del Sur, 
Francisco Javier Villagrán, viajaron 
hasta Santiago para entrevistarse con 
Jacqueline Morey, Directora Ejecutiva 
del Planetario de la Universidad  de 
Santiago y Alejandro Bascuñan, Sub 
Director de Producción del Planetario, 
ocasión en que se realizó la entrega del 
Informe de Asistencia Técnica de la 
implementación de un Planetario Digital 

Combarbalá

En conjunto con la inversión del equipo tecnológico del planetario, se mejorará la insono-
rización del domo central.

EL OVALLINO

Pedro Castillo, manifestó: “Hemos 
logrado avanzar en un proyecto muy 
anhelado para nuestra comuna de 
Combarbalá y el Observatorio Cruz 
del Sur,  como lo es la construc-
ción de nuestro planetario. Hay que 
destacar que en Chile solamente 
hay dos que están prestando servi-
cio actualmente y el potencial que 
tiene Cruz del Sur, para poder tener 
ésta tecnología, ciertamente hace 
posible que ésta conversación que 

hemos sostenido con la Directora 
del Planetario Jacqueline Morey y 
con Alejandro Bascuñan, nos permite 
tener nuevos horizontes respecto al 
trabajo que podemos desarrollar en 
conjunto. Estamos muy agradecidos 
y hemos recibido un insumo muy 
valioso para poder tomar decisiones 
y por cierto vamos a avanzar en esta 
iniciativa que es tan anhelada para la 
provincia del Limari  y para nuestra 
comuna de Combarbalá”.

Por su parte el administrador del 
Observatorio Cruz del Sur, Francisco 
Javier Villagrán, se manifestó muy 
contento por este avance que cada vez 
acerca más al observatorio a contar 
con el planetario en sus instalaciones: 
“Estamos muy contentos , por este 
tremendo proyecto que permitirá, 
una vez concretado, brindar a todos 
los combarbalinos y combarbali-
nas , además de todos los turistas 
nacionales como extranjeros, una 
tremenda experiencia audiovisual. 
Quiero agradecer al Alcalde Pedro 
Castillo, por su disposición, por la 
energía que le está entregando a 
este proyecto, que va ser el tercer 
planetario de Chile instalado en el 
Observatorio Astroturistico más grande 
de Latinoamérica, así que vamos muy 
bien encaminados  con ésta iniciativa 
que asciende a una inversión cercana 
a los 180 millones de pesos”.

En conjunto con la inversión del 
equipo tecnológico del planetario, 
se mejorará la insonorización del 
domo central de nuestro observato-
rio, además de instalar butacas de 
última generación y climatización 
que darán una experiencia única a 
nuestros visitantes.

GERARDO SOTO
SACERDOTE CSV

Una mujer va al encuentro de 
Jesús, aunque no pertenece 
al pueblo judío. Es una madre 
angustiada por su hija “mal-
tratada por un demonio”. Sale a 
su encuentro gritando: “Señor, 
Hijo de David, ten piedad de 

mí.”  La reacción de Jesús 
es inesperada. Ni siquiera 
se detiene para escucharla. 
Como la mujer insiste, Jesús 
justifica su actuación: “Yo he 
sido enviado solamente a las 
ovejas perdidas del pueblo 
de Israel”. La mujer no se 
desanima. En un gesto audaz 
se pone delante de Jesús y, 
de rodillas, con un corazón 
humilde, pero firme, le dirige 
un grito suplicante: “Señor, 
socórreme”. La respuesta de 
Jesús es insólita. Aunque en 
esa época los judíos llamaban 
con toda naturalidad «perros» 

a los paganos, sus palabras 
resultan ofensivas a nuestros 
oídos: “No está bien tomar el 
pan de los hijos para tirárselo 
a los cachorros”. Retomando 
sus palabras de manera in-
teligente, la mujer se atreve 
desde el suelo a corregir a 
Jesús: “Eso es cierto, Señor, 
pero también los cachorros 
comen las migajas que caen 
de la mesa de sus dueños”. 
Su fe es admirable. Seguro 
que en la mesa del Padre 
se pueden alimentar todos. 
Jesús parece pensar solo 
en las «ovejas perdidas» de 

Israel, pero también ella es una 
«oveja perdida». El Enviado 
de Dios no puede ser solo de 
los judíos. Ha de ser de todos 
y para todos. Jesús se rinde 
ante la fe de la mujer. Su res-
puesta revela su humildad y su 
grandeza: “Mujer, ¡qué grande 
es tu fe!, ¡que se cumpla tu 
deseo!”. La misericordia de 
Dios no excluye a nadie. El 
Padre bueno está por enci-
ma de las barreras étnicas y 
religiosas que diseñamos los 
humanos. Jesús reconoce 
a la mujer como creyente, 
aunque profesa otra religión. 

Incluso encuentra en ella una 
“fe grande”, no la fe pequeña 
de sus discípulos, a los que 
recrimina más de una vez 
como «hombres de poca fe». 
Cualquier ser humano puede 
acudir a Jesús con confianza. 
Él sabe reconocer su fe, aun-
que viva fuera de la Iglesia. 
Todos podrán encontrar en 
él un amigo y un maestro de 
vida. Jesús es más grande que 
todas nuestras instituciones. 
Él sigue haciendo mucho 
bien, incluso a aquellos que 
se han alejado de nuestras 
comunidades cristianas.

LA MISERICORDIA DE DIOS NO EXCLUYE A NADIE
DOMINGO XX durante el año A. Mt 15,21-28

en la sala planetario del Observatorio 
Cruz del Sur de Combarbalá, un an-
helado proyecto que contará con 
tecnología de última generación, 
además de brindar a los cientos de 
turistas que visitan mensualmente 
nuestro Observatorio, una experiencia 
única e inolvidable que será el com-
plemento perfecto a la observación 
de uno de los mejores cielos del país 
para desarrollar el Astroturismo.

Al respecto, el Alcalde de Combarbalá 
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Los establecimientos pueden postular e integrarse gratuitamente completando el formulario en el sitio de la Red de Escuelas Líderes. CEDIDA

Con el propósito de construir 
redes colaborativas y 
mejorar las prácticas 
educacionales en escuelas 
y liceos en contexto de 
vulnerabilidad, Red de 
Escuelas Líderes hace 
un llamado a sumarse 
gratuitamente a esta 
iniciativa. 

Red Escuelas Líderes busca sumar 
nuevos establecimientos escolares en Chile

HASTA EL 1 DE SEPTIEMBRE

Hasta el 1 de septiembre, con el 
propósito de construir redes co-
laborativas y mejorar las prácti-
cas educacionales en escuelas, 
liceos o colegios municipales, Red 
de Escuelas Líderes de Fundación 
Chile, Fundación Educacional 
Oportunidad, Fundación Minera 
Escondida Fundación Educacional 
Arauco y El Mercurio, abre un llama-
do para postular gratuitamente con 
proyectos de innovación.

Red de Escuelas Líderes es una 
iniciativa que lleva 15 años integrando 
a establecimientos educacionales de 
Chile en contexto de vulnerabilidad 
para trabajar en la mejora educativa. 
La iniciativa tiene como foco integrar 
a escuelas y liceos para que com-
partan sus prácticas, conocimientos 

y aprendizajes innovadores. 
Las prácticas innovadoras incluyen 

diferentes mecanismos de inte-
racción  que tienen los alumnos en 
su proceso de formación (involu-
cramiento de padres en el proceso 
educativo, por ejemplo), procesos 
y herramientas que se entregan a 
docentes (modos de planificar, eva-
luar, enseñar o gestionar la escuela) 
y los contextos y espacios en que 
tienen lugar los procesos educativos 
(crear ambientes acogedores, más 

Ovalle

los resultados académicos”, precisó 
Pablo Casanova, jefe de proyecto de 
Red Escuelas Líderes.

Cumpliendo ciertas exigencias de 
vulnerabilidad, los establecimien-
tos con proyectos innovadores que 
atiendan problemáticas críticas en 
educación y que busquen buenas 
prácticas que sean sostenibles en el 
tiempo, ya pueden postular e inte-
grarse gratuitamente completando 
el formulario en el sitio de la Red de 
Escuelas Líderes

propicios para aprender, como salas 
tecnológicas, espacios reversibles, 
salas verdes, etc.).

“La innovación es un concepto 
bien amplio que puede aplicarse a 
diversas instancia del proceso edu-
cativo, no obstante deben demostrar 
cierto nivel de impacto y visibilidad, 
así como demostrar su origen en 
trabajos colectivos de consenso, y 
una trazabilidad que permita medir 
sus resultados, ya sea en el bienestar 
de la comunidad escolar o bien en 
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Instan a los municipios a tener un papel 
protagónico en emergencias habitacionales

DESDE EL MINVU

La iniciativa busca que se dispongan de un parque de vivienda 
pública que permita la atención prioritaria de grupos de 
especial urgencia habitacional, con ello fortalecer el rol 
principal de las municipalidades del país, como promotores 
principales de políticas de desarrollo social en sus territorios.

Con la finalidad de que los municipios 
cuenten con una reserva de viviendas 
públicas para atender situaciones 
de emergencia en sus localidades, 
sobre todo de grupos prioritarios, 
tales como adultos mayores, mujeres 
víctimas de violencia intrafamiliar y 
familias afectadas por siniestros o 
catástrofes, o que habiten lugares 
con condiciones extremas de riesgo 
para su integridad física. El Ministerio 
de Vivienda y Urbanismo instó a los 
alcaldes a presentar proyectos rela-
cionados con la construcción, rehabi-
litación de viviendas, equipamientos 
y adquisición de propiedades, con el 
fin de fortalecer las políticas socio 
habitacionales. 

Para el seremi de Vivienda de la 
región de Coquimbo, José Manuel 
Peralta, este llamado constituye una 
oportunidad para que los municipios 
avancen en la conformación de un 
parque de vivienda de su propiedad, 
para la atención de situaciones crí-
ticas de emergencia habitacional de 
habitantes de sus comunas.

“Y en ese contexto lo que permite 
es que todos los municipios tengan 
un stock de viviendas críticas para 
atender casos de emergencia. Por 
ejemplo, una vivienda que se quemó, 
¿dónde acogemos a esa familia? En 
la vivienda municipal. O un problema 
de violencia interfamiliar o a un adulto 
mayor que tiene problema de solución 
habitacional de corto plazo, bueno, 
en vivienda municipal. Por lo tanto, 
lo que hacemos hoy día es llamar a 
todos los municipios de la región de 
Coquimbo a postular proyectos para 
que sean financiados por el Ministerio 
de Vivienda y Urbanismo y en todas 
las comunas de la región de Coquimbo 
tengamos viviendas municipales para 
condiciones de emergencia”, explicó 
el seremi.

La iniciativa es parte del Programa 
Habitacional Fondo Solidario de 
Elección de Vivienda, regulado por 
el DS Nº 49 y podrán postular todos 
los municipios hasta el 7 de diciembre 
del año 2023.

El alcalde de Coquimbo, Ali 
Manouchehri destacó este progra-
ma que permite por parte del Minvu, 
diversificar las alternativas de acceso 
a la vivienda, generando nuevos instru-
mentos y programas. “Como municipio 
ya llevamos un tiempo trabajando 
con los equipos del ministerio en la 
región, consiguiendo varios logros, 
como la compra de terrenos para 
construir más de 3500 viviendas en 

MARCELA ÁNGEL/
Coquimbo

En el caso de los municipios que son hasta 30.000 habitantes, puedan postular hasta 100 
viviendas, ya sea que puedan ser construidas, comprar los terrenos o bien adquirir efectiva-
mente viviendas para esta materia. 

LAUTARO CARMONA

nuestra comuna. Sabemos que nun-
ca es suficiente y que la necesidad 
habitacional de nuestros vecinos 
y vecinas es primordial para esta 
administración, por eso en el caso 
de este llamado, vamos a trabajar 
con nuestros equipos para revisar 
los requisitos y evaluar una posible 
postulación”, indicó. 

El director regional del Serviu, Ángelo 
Montaño, explicó que “en el caso de 
los municipios que son hasta 30.000 
habitantes, puedan postular hasta 
100 viviendas, ya sea que puedan ser 
construidas, comprar los terrenos o 
bien adquirir efectivamente viviendas 
para esta materia. Y también, en el 
caso de las comunas sobre los 30.000 
habitantes, pueden llegar incluso 
hasta 200 viviendas. La invitación 
es que los municipios formulen pro-
yectos en ánimo de poder construir o 
adquirir viviendas para habilitar como 
viviendas municipales”.

El alcalde de Ovalle, Jonathan Acuña, 
destacó la estrecha colaboración con 
Serviu en la exploración de nuevos 
programas y proyectos para abor-
dar la situación habitacional en la 
comuna. “El contar con viviendas 
municipales nos favorecería enor-
memente entendiendo la realidad 
que vive en un sinfín de familias en 
nuestra comuna para solucionar de 
forma provisoria esta situación y 
vamos ya a las conversaciones muy 
avanzadas, esperamos ser de las 
primeras comunas en llevar adelante 
esta iniciativa por parte del Serviu y 
poder darle también una condición 
mejor a las familias que están a la 
espera de su vivienda definitiva,” 
agregó.

Claudio Sánchez, jefe de la Sección 
de Vivienda del Departamento Social 
del municipio de La Serena, explicó 
que “como municipalidad estamos 
revisando el llamado a postulación en 

condiciones especiales en conjunto con 
un profesional de SERVIU, encargado 
del Programa que rige la Resolución 
Nº1353, lo que deberá quedar esta-
blecido en el Plan de Administración 
Operación y Mantenimiento, donde 
se deberá sancionar las condiciones 
de acceso, administración y uso del 
inmueble en una Ordenanza Municipal 
que apruebe el Concejo, cuya propues-
ta deberá presentarse al momento 
de realizar la postulación”, indicó. 

El alcalde de Los Vilos, Christian 
Gross, destacó la iniciativa, indi-
cando que “hay una serie de perso-
nas, familias que no cumplen con 
características de postulaciones, 
como adultos mayores, personas 
que no cuentan con la posibilidad 
de postular a un subsidio regular. 
Por lo tanto, para la municipalidad 
de Los Vilos, es un desafío impor-
tante poder optar a este programa 
especial, estamos en búsqueda de 
alguna alternativa para ver si pode-
mos hacer una postulación en este 
caso.  Es un subsidio que es mayor 
a los subsidios regulares. Además, 
permite adquirir algunos terrenos, 
por lo tanto, ojalá que podamos 
dentro del marco de este año, llegar 
con una postulación.  Nos interesa 
mucho como municipalidad de Los 
Vilos poder acceder a este programa, 
porque de alguna manera diversifica 
lo que es la necesidad que tenemos 
los municipios, las comunas, en 
casos de emergencia, muchas veces 
no tenemos muchos lugares para 
albergar familias. Este programa 
de emergencia habitacional que sin 
duda es una respuesta concreta y 
potente para poder disminuir el gran 
déficit habitacional que tenemos en 
todo Chile”.

IMPORTANTE TRABAJO CON COMI-
TÉS DE VIVIENDA EN LOS VILOS

El edil de Los Vilos explicó que 
el tema habitacional ha sido una 
prioridad por la necesidad de los 
vecinos. “Nosotros estamos como 
municipalidad, a través de nuestra 
Oficina de Vivienda, trabajando fuer-
temente con los comités de vivienda, 
de hecho, tenemos buenas noticias 
en términos de que estamos ya en 
fase de presentación de un proyecto 
que va a permitir favorecer a cerca de 
250 familias que están en los comités 
de vivienda y también tenemos una 
agenda bien importante para poder 
abordar el gran déficit habitacional 
que tiene nuestra comuna, que está 
cercana a las 1.500 familias”. 


